

REPUBLICA DE CHILE  
MUNICIPALIDAD DE PUTRE  
Secretaría Municipal y del Concejo

ACTA N° 123 / 2015

REUNION EXTRAORDINARIA

En Socoroma, a 23 días del mes de septiembre del año dos mil quince, siendo las 11:32 hrs., se da inicio a la presente reunión extraordinaria de concejo, contando con la asistencia de las siguientes personas:

Alcalde de Putre don ANGELO CARRASCO ARIAS, Concejales Dña. CAROLA SANTOS CONDORI, Don JUAN MUÑOZ CABRERA, Dña. LORENA VENTURA VASQUEZ, Dña. ELIDA HUANCA PAIRO y ALICIA GÁRNICA POMA.

Inasistente a la presente convocatoria el concejal PABLO VÁSQUEZ FARIAS, de quien se desconoce el motivo.

Funcionarios, Don LINO MAMANI VICENTE, Administrador Municipal; Don EDGARD LOZA GONZALEZ, Secretario Municipal y del Concejo; Don PATRICIO NEGRÓN RÍOS, Director de SECOPLAC y Director de Control (S); Dña VERÓNICA MIRANDA GONZÁLEZ, Asesor jurídico; Don HERMAN GUTIÉRREZ COLOMA, Director de DIDEKO (S); Don PATRICIO GROSSLING SALINAS, Área jurídica del DAEM; FRANCISCO CALLE, Encargado de Obras (S); JOSÉ QUINCHEL IBAÑEZ, Encargado Prog. Medio Ambiente y Dña LUCILA HENRÍQUEZ CONDORE, Oficial administrativo del Concejo,

Seguidamente el señor Pdte., de la Junta de Vecinos de Socoroma don Julián Mamani Tapia, pide al señor alcalde dar inicio a la presente reunión. El señor alcalde otorga una cordial bienvenida a los presentes e indica el único punto de la tabla a considerarse en la presente convocatoria.

1.- Audiencia localidad de Socoroma.

Seguidamente ofrece la palabra a los señores concejales quienes señalan lo siguiente:

Doña Carola Santos entrega sus saludos y señala que esta visita obedece a la invitación que hiciera llegar el Pdte., a objeto de poder interiorizarnos de las necesidades de esta localidad.

Doña Alicia Gárnica quiere dejar constancia de su molestia por el tema de la invitación formulada al concejo para sesionar en esta localidad lo que no se pudo hacer debido a un mal entendido con el Secretario Municipal llegándose en esta ocasión a juntarnos para atender sus requerimientos y dar una respuesta conjunta.

Doña Lorena Ventura dice, son sentimientos encontrados estar en Socoroma, estamos consiente de los pocos avances que ha habido en Socoroma.

El concejo está facultado para auto convocarse, se entregó una auto convocatoria el día 28 de agosto para auto convocarnos en Socoroma, este concejo pidió que vengan algunos jefes de departamentos.

Ahora el Alcalde cito a reunión para el día 09 de septiembre en Putre y no hicimos quórum ya que nosotros habíamos pedido ese día sesionar aquí, para ver todo lo que se había hecho o avanzado.

La concejala Elida señala estar grata de poder llevar a efecto esta reunión que fue pedida en su oportunidad... Estoy al tanto de todo lo que ha pasado nuestro interés era participar en una auto convocatoria la cual no fue respetada. Sabemos que hay una lentitud en la parte municipal, pero para eso estamos aquí para escucharlos.

Don Juan Muñoz,...saludar a todos los vecinos, ya está todo dicho, la idea es avanzar, criticando no sacamos nada, estamos aquí para escuchar al equipo técnico de la Municipalidad.

Don Juan Poma Huayllas, consejero regional de Arica y Parinacota agradece la invitación y señala que está presente para apoyar las inquietudes y el progreso de estas localidades, así como particularmente de la comuna desde su lugar en el GORE. Estoy aquí para escuchar a la comunidad y tomar las mejores decisiones, hacer seguimiento y visualizar lo que se ha aprobado, llegar a cosas concretas y que todo se haga realidad y salga bien.

Seguidamente toma la palabra don Héctor Vásquez Manilla, tesorero de la Junta de Vecino señalando agradecer la presencia del concejo en Socoroma que todo lo que se converse en esta reunión sea constructivo y ese fue el fin de invitarlos a Uds., no otro. Prosigue, en su oportunidad hicieron llegar carta señalando el compromiso de que recibirían dinero por la suspensión de la actividad denominada Expo Socoroma y que posteriormente se definiría el uso a considerar. También estaba el tema de la ampliación del cementerio, colocar luminarias a la entrada del pueblo. La carta tiene fecha 26 de junio 2015. También dice que se hace necesario y urgente saber el estado de avance del tema del vertedero.

Doña Lorena Ventura dice que con respecto a ese oficio lo desconoce. No estamos informados de la suspensión de la Expo Socoroma.

Agrega don Héctor Vásquez, ese dinero se pidió para la ampliación del cementerio, aquí no hay lugar para poder enterrar a más personas, queremos ampliar el cementerio existente y para ello tenemos que comprar terreno. Además de ello queremos instalar un monumento en honor al Adulto Mayor y colocar luminarias a la entrada del pueblo.

Seguidamente da lectura a carta de fecha 26 de junio del 2015, por el cual piden 30 millones de pesos por la suspensión de la Expo Socoroma años 2015 y 2016 para efectuar trabajos de infraestructura en el pueblo.

Continúa diciendo, han pasado casi tres meses y estamos esperanzados en ese aporte para mejorar la infraestructura del pueblo.

Doña Adelaida Marca, pide copia de la presente acta para el pueblo, además pide que se le entregue una copia de ella.

Continua diciendo necesito todos los oficios o carta que tienen que ver con el tema vertedero. Tambien necesito información relacionada con el proyecto alcantarillado el que fue aprobado por el CORE, tengo entendido que mañana hay visita a terreno para construir la Sede Social.

Consulta doña Alicia Garnica, ¿ese proyecto se consultó?

Responde don Héctor Vásquez, lo trabajamos con el arquitecto, para ello se hizo una reunión con la comunidad y ahí nos consultaron como queríamos la sede social, lo mismo sucedió con el proyecto del escenario y la casa de acogida.

Consulta don Juan Muñoz, ¿Con que fecha fue eso?

Responde don Héctor Vásquez, hace dos semanas atrás.

Continua diciendo, yo soy nuevo en este tema dirigencial, se puede decir que estoy en pañales. Hoy en día con la ley del lobby todo se pide por internet, no sé si es posible entregar un celular a todos los dirigentes por lo menos al presidente de la organización, ya que hoy en día todo pasa por las buenas comunicaciones.

A futuro me voy a venir a vivir acá y pido que la cobertura de internet sea a todo el pueblo y no tener que acercarme al colegio para conectarme. (Ocupa internet de la escuela)

Seguidamente le pregunta a don Fco. Calle sobre el tema de las fechas consideradas para el uso de las maquinarias.

La directiva ha hecho gestiones en distintos servicios como el MOP., Conadi, Bienes Nacionales y nos ha ido mal, yo hablo del problema cruce de Socoroma, se pidió un bay – pass a Vialidad y dijeron que no lo podían hacer y recién podrían hacer un diseño el próximo año, después se tendría que licitar, es decir con suerte saldría en tres años más. Ahora no se si el Municipio puede ampliar el acceso.

Acota doña Adelaida Marca, el bay – pass que estamos pidiendo es de urgencia ya que es muy peligrosos cuando los vehículos se estacionan en la curva a tomar y dejar pasajeros.

Indica don Héctor Vásquez, nosotros habíamos pedido construir un puente en el sector de Aroma pero este no fue posible porque no estábamos enrolados y por ende no se puede hacer nada.

También dice que en el tema del carnaval de Chapiquiña, se comprometieron a entregar una subvención y fijaron una fecha para ello pero no se ha pagado a nadie, agrega.

Continúa diciendo que ha visitado servicios públicos y se ha encontrado con respuestas como: Recién asumí... y eso molesta porque se entiende que todo servicio tiene que continuar su tarea, sin perjuicio de que un funcionario se retire.

Yo no quiero entrar en comparaciones con otros pueblos, pienso que hemos sido menos favorecidos en muchas cosas, estoy de acuerdo en conversar, pero también queremos avanzar, llevamos más de un año y no veo nada en concreto. Además nos dijeron que los dineros que se iban a destinar a cada pueblo iban a ser equitativos.

Para concluir el próximo año la ANATA se va a efectuar en la localidad de Ticnamar, veo preocupación por parte del Municipio en apurar ciertas obras, ya que ellos lo necesitan, tengo esperanza que para el 2017 la ANATA sea en Socoroma.

La vecina Adelaida Marca dice, con respecto al alcantarillado quiero ahonda un poco, todos tenemos paciencia pero se agota. Yo me estoy instalando con alojamiento e inyectado plata pero no puedo continuar con mi proyecto por en el tema del alcantarillado, se dijo que estaban las platas ¿Qué paso con eso? ¿Dónde están las platas? Es preocupante la situación.

Continua diciendo a esto se suman las luminarias ya que no hay, Socoroma es muy visitada por los turistas yo envié una carta al municipio pidiendo más luminarias, saber que paso con mi solicitud. Don Héctor Vásquez, quiere saber con respecto al plano regulador de la Comuna.... Como va su avance, ya que en Zapahuira se está trabajando en eso.

Continua diciendo, mi casa es de ladrillo pero para conservar la estética estoy dispuesto a enchaparlo en barro.

Lo otro, Socoroma es el único pueblo con tendido eléctrico subterráneo.

Responde el señor alcalde, que se expongan la mayoría de los puntos que se tienen que tratar y la idea es que en algunos casos hay que dar información concreta pero hay otras que dependen de otros servicios. Aquí la inversión pública ya está llegando a la región y ahora estamos fortaleciendo la unidad de planificación.

Prosigue diciendo, Socoroma, no esta quedando atrás, la importancia es que la región cuenta con recursos, pedimos que el tema vertedero se deje para el final de la reunión.

Ahora la carta de Junta de Vecinos tiene que ver con algunas iniciativas. Propongo dejar la actividad de la ANATA para el próximo año.

Agrega el edil, el desgaste de la municipalidad se enfoca en la elaboración de proyectos y eso es porque hay que hacerlo. Nosotros somos la unidad técnica y esa fue la prioridad y lo dijimos en la reunión. Por eso dijimos que lo hacemos el próximo año. La iluminación con placas solares ya se están comprando y se hará con equipos municipales y se hará a diciembre y también está el tema del portal, don Marcos Vargas va a ser el arquitecto. Lo mismo lo del escenario al costado de la iglesia. Eso no será proyecto FRIL sino un FNDR. Por el alto monto. Así como el monumento que se levantó en Putre se pueda hacer en cada localidad.

Consulta doña Alicia Gárnica, el valor del Anata lo tomaron en acuerdo con la comunidad. ¿Dónde? Ya que nosotros no sabíamos de la carta.

Dice doña Lidia Mamani, en una reunión vino el Alcalde con Martín Montecinos y ahí dijeron que las platas se iban a invertir en infraestructura.

Acota el señor Alcalde, las reparaciones se van a hacer con fondos municipales y son temas que el arquitecto esta trabajando.

Señala la vecina Adelaida Marca...., la gente esta reclamando por los fondos destinados para la Expo Socoroma esa plata esta y no habría que llevarla a proyectos.

Dice el señor alcalde, la mayoría de estos temas debiera hacerse con requerimientos municipales pero dependen del monto disponible y aquí se está trabajando en ello.

Doña Adelaida Marca dice que la comunidad reclama los fondos de la expo que debieran invertirse en el desarrollo de Socoroma...

Agrega don Héctor Vásquez, la comunidad lo único que le interesa es que con esa plata se hagan cosas en el pueblo. Como, no sé, pero que se invierta en el pueblo.

Señala doña Carola Santos, entonces, ¿Están las platas consideradas en el presupuesto?

Doña Lorena Ventura dice, recalcar la gestión de la directiva del pueblo con diferentes servicios públicos y pide que DIDEKO y la abogada presten apoyo a los dirigentes. Consultaba por el valor del monto, así como el concejo le aprobó 20 millones a Chapiquiña porque no hacerlo con Socoroma que se están preparando para el 2017, debemos ser equitativos y poder apoyarlos tambien.

Continua diciendo, se hablo también de ampliar el cementerio  
¿Cuánto vale el terreno?

Responde don Héctor Vásquez, en consultas me dice que el terreno es fiscal y otros dice que tiene dueño.

Para ello necesito saber si es fiscal o tienen dueño para iniciar la gestión correspondiente dice el señor Alcalde.

Doña Alicia Gárnica dice desconocer el compromiso de los 30 millones...seguro Ud., vino a una reunión con Martín y esas platas están en el presupuesto. ¿La compra del terreno a nombre de quién quedaría?

Manifiesta el señor Alcalde, aquí esta en confusión concejala, las platas estan dentro de los ítems correspondiente

Interviene doña Alicia Garnica diciendo, ahora hay que hacer las consultas necesarias para saber a quienes pertenecen los terrenos, veo que se ha hecho nada.

Indica el señor Alcalde, saber el tipo de diseño que quieren.

Señala el señor Héctor Vásquez, dejar claro que el monto de los dineros se junta con otros que se tiene destinados para la localidad. Seguidamente el señor alcalde dice, la semana pasada se presento a la Intendenta una inversión de casi 25 mil millones de pesos. Esta el compromiso de la autoridad regional en ejecutar proyectos en la comuna, el tema alcantarillado es una proyecto antiguo pero nunca se entregaron los recursos, el trámite de la contraloría ya terminó y en una semana más estamos entrenado en el proceso de licitación. A continuación cede la palabra a don P. Negrón para el tema de los proyectos.

Señala el profesional que será breve y agrega que las cosas hay que decirlas como son....las cosas no se han hecho antes porque hay organismo que hacen los proyectos y otros que ponen los recursos. Nosotros desde el 2010 al 2014 fuimos privados de recursos, solamente en 4 años se pudo ejecutar dos del FRIL y dos de alcantarillado.

Ningún municipio tiene recursos para desarrollar proyectos, sobre todo los pequeños y por eso tiene que acudir a otras fuentes. Ahora esto es bueno que se conozca y que se sepa porque no todo es del municipio.

En cambio nosotros hicimos 9 proyectos sanitarios y se financiaron 2 y ahora 5. Socoroma y Chapiquña tuvimos que reformularlos.

Lo segundo dice don Héctor Vásquez que es un chibolo como dirigente pero tiene preocupación por sacar los proyectos.

Ahora dice don Patricio, me hice cargo desde abril y he tenido reuniones con Socoroma y el GORE y agrega en ese sentido quiero rescatar la labor dirigencial de don Héctor.

Con respecto al alcantarillado de Socoroma, nunca estuvieron las "lucas" disponibles y ahora recién se va a ejecutar. Ahora dice, lo digo responsablemente que llegaron las bases y espero licitar entre el jueves y viernes. Las obras podrían empezar en noviembre siempre y cuando haya un contratista aprobado. Para Socoroma hoy 650 millones de pesos.

Por su lado doña Elsa Gutiérrez reclama sobre el tema del cementerio y quiere que corten los 2 eucaliptos que hay en el sector ya que presentan un futuro riesgo para la comunidad. Agrega, cuando caiga con un terremoto se acabará el cementerio además y no tendremos donde enterrarnos. Dice, yo soy la única que vivo

acá. Los demás son socios pero viven en Arica. También el proyecto que se hizo allá atrás-señala-, el agua está viniendo para acá, está por bajada y debe pasar por el camino por lo que se está comiendo el camino. Deben echar ripio. Pregunto, dice, ¿Por qué no han terminado? Me dijeron que es muy ancho el río...

Prosigue don Patricio, el segundo proyecto es el mejoramiento de esta sede social. Nos llegó el convenio de transferencia y luego se licitará este proyecto. El contratista que se adjudique deberá respetar lo que se ha hecho...

Consulta doña Lorena por el monto...

Responde don Patricio Negrón, 84 millones...

Tercero, prosigue, la construcción de la casa de acogida es un proyecto nuevo que se acogió y creo que va a salir como 200 millones... porque es de dos pisos. La planta baja es para los abuelitos y la mitad para el baile religioso y el 2do., piso es para alojamiento. Ahora la normativa de construcción ha cambiado y llegan 25 millones más para mejorar las construcciones.  
Seguidamente se efectúan consultas sobre este proyecto...

Don Héctor Vásquez, tesorero de la Junta Vecinal habla de un compromiso de palabra, de caballeros sobre el uso pero que no hay un documento escrito. Señala que el proyecto debiera ejecutarse el próximo año.

4to. Dice, los Juegos infantiles. Aprovechamos que el Director del DAEM está acá y podemos decir que ya tenemos el terreno y que no habría problema.

Consulta doña Carola Santos ¿Con que recurso se hace ese proyecto? Responden que FRIL.

5to. Se indica que con en el proyecto Mejoramiento gimnasio multipropósito, se va a mejorar todo lo que se pueda, se va a licitar el diseño, pienso que en la primera semana de octubre de va a licitar el diseño

Acota don Héctor Vásquez, sigo preocupado con el tema de los recursos, por que los fondos no van a llegar tal como se comprometió, ya que ahora con todo lo que esta pasando van a recortar las asignaciones de recursos.

Don Francisco Humire pide se de lectura a la carta de fecha 16 de junio del 2015 en relación al sitio 5 manzana 8 de la localidad de Socoroma donde piden el título de dominio del terreno, esta propiedad está justo detrás del gimnasio. Ahora ese gimnasio se construye con la comunidad y municipio con el apoyo de todos los vecinos.

Dice don Demetrio Carrasco, la oferta fue poner material para construir, acepto todo, hice llegar escrito al señor Alcalde en dos oportunidades y aun no tengo respuesta. Lo que quiero es saber como se va a arreglar, no voy a llegar a los tribunales, solo presenté este documento al alcalde y no al concejo.

Los invito a visitar el sitio, aunque la abogada lo conoce.

Señala doña Verónica Miranda, asesora jurídica que, se ha tratado desde hace tiempo este tema. Necesitábamos título del pueblo y verificar si el terreno es municipal y vimos que es SERVIU. El problema grave del municipio es que no existió inversión municipal, no hay acuerdos escritos del ex alcalde y son falsas expectativas que le dieron. No tenemos como responderle u obligarlo. Tampoco nos sirve porque no podemos invertir en ello. Me demoré en responderle y la semana pasada conversamos, pero todavía estamos revisando documentación. Legalmente el municipio se ve imposibilitado de darle una solución a don Demetrio. Ahora Planificación va a hacer un proyecto de mejoramiento del sector...

Acota don Héctor Vásquez, que el terreno del SERVIU, no están regularizados acá y estamos esperando una reunión con Bienes Nacionales que no se ha presentado. Por lo legal no hay solución pero hay una cosa que se llama respeto.

Don Fco. Humire, ex alcalde muestra planos de la propiedad de don Demetrio y señala que no es del SERVIU., como se dice. Uds., son autónomos agrega y si quieren que le regalen a alguien lo pueden hacer. Ahora lo que quiere don Demetrio no es plata sino que le compensen el terreno. Ahora él puede reclamar con los antecedentes que tiene pero hay que evitar ese tipo de problemas.

Señala doña Verónica Miranda, que el terreno del gimnasio no se ha regularizado y el terreno es SERVIU.

Acota don Fco. Humire, ese como bien sabemos es un terrenito que si lo corta don Demetrio no nos deja pasar al sector bajo de Mancaruma.

Don Demetrio Carrasco, dice que no pide construcción sino, pide materiales. Nunca he pedido que me construyan. Con el ex alcalde había otro trato ahora es distinto. Fue la arquitecta de ese tiempo descendiente de Chapiquiña que me pidió un plano para que construya en Carrera. A los 90 días abrí los ojos. Ya ha pasado mucho tiempo.

Indica don Ángelo Carrasco, lo último que llegó lo pasamos a jurídica y lo último que se compromete dice, es entregarle una respuesta concreta para verlo hoy y mañana con el concejo si procede darle la compensación. Pero el lunes le daré la respuesta.

Dice don Demetrio Carrasco, estoy avanzando en edad y hay cosas que debo hacer.

Dice doña Alicia Gárnica, le digo a la abogada independiente que el terreno haya sido SERVIU, ancestralmente los terrenos son nuestros.

Acota don Francisco Humire, con respecto al cementerio el título esta a nombre del municipio pero en comodato a la comunidad, este terreno tiene una prolongación hacia el lado que es hacia la cancha y el municipio puede presentar proyecto, es todo adyacente hacia atrás y a la entrada, ese trámite lo hice yo.

Acota el señor alcalde ¿Queda algo pendiente?

Hay muchos recursos que considerar. Hay cosas que las ve el MOP, es decir, son proyectos sectoriales y nos dicen que no tenemos competencia. Son de la DOH., no nos podemos meter allí. Lo que sí recomiendo, agrega, y lo hemos hecho con otras localidades es que nos tengan presente cuando vayan a hacer gestiones. Por ejemplo, dice, hay una inversión millonaria en la 11 CH y poner en este proyecto el cambio de la entrada de Socoroma. Si está hecho eso, nos avisarán y podemos ir con el equipo municipal, conmigo o el concejo, quienes apoyarían o apoyaríamos la gestión. Prosigue el señor alcalde, se dijo en el GORE que en FRIL se iba a entregar millones a los municipios y a los rurales 200 aproximadamente pero ha habido un ajuste. Es posible que esos recursos se asignen a diferentes proyectos, así es que vamos a ingresar proyectos y si nos dan el visto bueno, sería mejor. A veces el GORE compra puras maquinarias.

Manifiesta don Héctor Vásquez, como una manera de trabajar tranquilo debemos calendarizar los plazos.

Indica el señor Alcalde, los FRILL los maneja el GORE.

Interviene el señor Héctor Vásquez diciendo, lo único que pido es que nos muestren los diseños de los proyectos.

El señor Alcalde se compromete en sacar al mes de diciembre alrededor de 6.000 millones en RS.

Señala doña Carola Santos, que hablando del tema recursos le preocupa y lo sostiene en todos los concejos, es el tema de la electricidad pública y ya que es la petición de la municipalidad el trabajar en proyectos porque está creciendo, sería bueno considerarlo. Tenemos que tener luz las 24 hrs., Gestionar a través del (Prog. Sociales) PECSE un proyecto de placas solares como lo tiene Esquiña. No sé si tiene recursos frescos.

Por que no ocupar los recursos de zonas extremas.

Responde el señor alcalde, estos recursos que están en espera ya están asegurados. Durante la ocurrencia de los desastres naturales siempre el Estado tiene recursos, pero estos recursos están asignados y guardados.

Ahora dice el señor alcalde, porqué la parte de iluminación no la consideramos, es en razón de que el Ministerio de Energía nos informó que hay un proyecto seccional para Arica y Putre y allí está considerado. Ahora están en la primera etapa, haciendo un catastro para ver donde falta.

Dice doña Adelaida Marca, la iluminación es básica.

La reposición de las luminarias se va a hacer con fondos sectoriales esto es para el año 2015 y para el 2016 se va a efectuar la reposición completa.

Manifiesta doña Adelaida Marca, pero hay lugares que no tienen luminarias.

Están los fondos dice el señor Alcalde.

Señala don Héctor Vásquez, la Seremia de Energía lo esta canalizando a través del municipio.

Señala don Juan Poma, Consejero Regional invitado a la presente reunión, en forma transversal informa que los proyectos de alcantarillado y sede social están encaminados y que los FRIL para esta comuna nacen de la petición de los concejeros regionales don Ovidio Santos, Arturo Gómez y yo se pidió que la distribución sea de manera equitativa, para que sepan en el Consejo Regional tenemos presencia, lo que el CORE aprueba no es lo que se va a ejecutar y quien entrega los recursos en el GORE.

Continua diciendo, dejar claro que esta lucha que estamos dando al final llegue a la gente, que los proyectos se ejecuten de buena manera. Que los recursos Zonas Extremas sean ocupados.

El desafío es para la Municipalidad, esperemos que podamos llegar a un buen entendimiento.

Prosigue diciendo, hacerme parte de los sentimientos de la agente, en cuanto al alcantarillado ¿Por qué se rechaza tanto?, hay que conversar con la gente. Finalmente decirle al concejo en pleno que cada uno de Uds., representan a los pueblos, trabajen de corazón, es lógico que a veces cansa, pero cuando se pueda háganlo de corazón, porque se puede. Por ello felicita a la municipalidad y su equipo.

Doña Lorena Ventura señala la situación del puente que pide la directiva. ¿De que dimensiones estamos hablando?

Responde don Héctor Vásquez, aproximadamente 8 metros, seria puente vehicular y peatonal.

No soy arquitecto dice doña Lorena Ventura, pero se han construido puentes como a la entrada de Caquena. Tenemos arquitectos en la municipalidad y tenemos recursos ZOFRI. Sería bueno ver este tema.

Doña Adelaida Marca, dice que eso es necesario para nosotros. Acota doña Lorena Ventura, seria bueno que los arquitectos visiten el lugar y busquen solución.

Señala don Patricio Negrón, el Municipio con recursos propios lo puede hacer, pero el tema de los puentes corresponde a Vialidad porque requiere ingeniería. Quizás puede hablarse de un paso peatonal a lo mejor...

Agrega don Juan Muñoz, como dijo don Héctor Vásquez esto pasa por voluntad. Ese terreno no esta enrolado por vialidad, pero sería bueno ir al terreno y visualizarlo con los profesionales armar la figura y dar presentarlo a la comunidad. Se puede trabajar, no es cosa de otro mundo es algo sencillo es lo mínimo.

Dice el señor alcalde, por supuesto que haremos la evaluación con los funcionarios pertinentes pero algo tiene que ver la competencia de los servicios. Recuerden que está el caso de Timalchaca con un puente que se construyó en su época y que no está operativa por instrucciones del Ministerio de Obras Públicas.

Dice don Patricio Negrón, vamos a hacer una evaluación inicial. Manifiesta doña Adelaida Marca, con respecto a la entrada del pueblo, esta malo el camino, fuimos con UD., alcalde a verlo y no hay respuesta.

Acota doña Lorena Ventura, agradecer la buena disposición de don Patricio Negrón en evaluar el puente Aroma, debemos hacer

trabajos en conjunto, municipio y otros servicios que tengan la disposición de servicio para hacerlo.

Estoy preocupada porque el trabajo que ha hecho don Patricio Negrón en este tiempo ha sido bueno, pero también le preocupa que Ud., don Patricio nos va a dejar la oficina de Planificación porque así lo expresó Ud., Entonces agrega, ¿Quién va a quedar a la cabeza de esto e informar después sobre los compromisos?

Indica el señor alcalde, ese tema que Ud., expone es un tema bien importante. Estoy súper contento con el trabajo de Patricio y puedo indicar que él se irá al lugar donde se cortan las cosas. Hay bastante trabajo avanzado. Tengo entendido que el puesto que ocupará Patricio es de primera línea en donde se definirán los recursos.

Interviene doña Lorena Ventura quien aprovecha de felicitar a don Patricio Negrón y pide al alcalde que la persona a quien deje a la cabeza de esto, pueda cumplir como se requiere. Ya tenemos experiencias con esto de subrogar.

Tenemos la atención, dice el señor alcalde, de todos los pueblos con igualdad, alcantarillado, agua potable, electricidad, plazas, sedes sociales, caminos, etc.

Por su lado interviene don Fco. Calle, Encargado de Operaciones indicando que las máquinas sufrieron un percance mecánica. Actualmente agrega, estoy en Chapiquiña. Hay que mandar la excavadora a reparaciones y cree que a fines del próximo mes estaría operacional.

Consulta doña Alicia Gárnica, con los proyectos de renovación de maquinarias ¿Qué pasa?

Responde don Patricio Negrón, desde el año pasado estamos con ello y llegarán dos en este concepto de reposición de maquinarias, el tolva y retroexcavadora y en este segundo semestre las restantes.

Seguidamente aclara la situación de los vehículos postulados los cuales se restringieron debido a los problemas sucedidos al sur del país, este año se van a reponer solo dos maquinarias y las restantes serán para el próximo año.

Consulta don Juan Poma ¿Que explicación dieron del porque estaban entregando solo dos maquinarias?

Responde el señor Alcalde, nos manifestaron que se iban a cumplir con las reposiciones, pero primera estaba el cumplimiento de los proyectos FRILL y en 2do., lugar las maquinarias.

Acota don Patricio Negrón, el año pasado se aprobaron 4 maquinarias y el camión tolva, el camión esta llegando muy pronto la maquina excavadora estaría llegando en el mes de octubre y los otros equipos estan llegando para el 1er., semestre del próximo año.

Dice doña Alicia Garnica, con respecto al camión aljibe ¿No se cuenta con los dineros que entrego la aseguradora?

Si, responde don Patricio Negrón, con esa plata igual no nos alcanzaba.

Consulta doña Alicia Garnica, ¿Hay un documento formal por parte de doña Marta Meza para recortar los dineros?

Don Fco. Calle voy a avisar con anticipación cuando vengan las maquinarias. Había la posibilidad de un camión aljibe usado por 25 millones pero mejor optamos por la otra opción de solicitar al GORE un camión nuevo 80.000 millones, el que estaría por llegar.

Lo vamos a comprar a través de la Circular 33, dice don Patricio Negrón.

Señala don Juan Muñoz, en lo que respecta al tema camión es preocupante la situación, el camión aljibe esta obsoleto, esta entrenado agua con oxido, porque no comprarlo ya... no vaya a ser cosa de que vayamos a sufrir otro accidente, ver manera de comprar un camión que sea básico y pueda entregar el agua, porque esperar más tiempo.

Indica doña Adelaida Marca, las posadas están quedando sin agua por bastante tiempo, ya se viene fines de año y aumenta el transito de turistas.

Consulta don Héctor Vásquez, la ampliación de cobertura WI – FI ¿es resorte del Municipio?

No, Responde el señor alcalde, habría que hacerlo ante la Seremia de Transportes y Telecomunicaciones.

Seguidamente se atiende el tema del vertedero actual y futuro relleno Sanitario.

Indica el señor alcalde, en una de las partes que se ha demandado de la asamblea es ponerle fecha al asunto. Con don Patricio Negrón hemos ido viendo el tema y proponiendo las fechas para el cierre.

Agrega, don José Quinchel, que es el Encargado del Medio Ambiente está entregando un documento en que se muestra lo que tenemos como vertedero, las medidas que se toman y lo que se hace. Prosigue, recursos para construir el relleno hay, pero quedó claro que no se hará acá. Lo que queda es ubicar el nuevo espacio el que inicialmente quedaría en el sector Copaquilla cerca del sector Campanani. El municipio está viendo los recursos para la compra del terreno. Es fácil pensar y decir lo que se proyectó en Socoroma en primera instancia como una medida inmediata pero se debe reubicar. Mañana hay una reunión con la SUBDERE. Hay que estudiar la topografía, suelo y otras técnicas. El modelo de relleno sanitario sería el mismo desarrollado para este terreno. Una vez realizado todo, se puede efectuar la postulación al GORE., para obtener el RS. Agrega, hay un plazo de aquí a diciembre para sacar el RS del estudio. La forma la estudiaremos mañana. Paralelamente, se está trabajando con B. Nacionales en este tema y también de este vertedero en el que hay que hacer algunas inversiones que no son muchas y no complicadas porque la idea es que mientras se esté construyendo el otro, éste esté operando para su posterior cierre.

Consulta doña Lidia Mamani, UD., en una oportunidad dijo que iba a pedir el terreno ubicado en el sector Tobraje, ¿Ya lo hizo?

Responde el año Alcalde, no.

Manifiesta doña Lidia Mamani, desde ya debe ir gestionando los permisos correspondiente, en lo que respecta al terreno que hoy quiere construir el nuevo relleno.

Responde el señor Alcalde, todo es paralelo. Los plazos ya están definidos.

Consulta doña Adelaida Marca, ¿Qué va a pasar con el actual vertedero?

Seguidamente doña Verónica Miranda, asesor jurídico, señala las acciones que se están haciendo y dice que para todo se requiere contar con el proyecto en sí.

Consulta doña Alicia Garnica, ¿el relleno va a quedar en el sector de la Mina Campanani?

Prosigue diciendo, ahora el terreno lo tiene que comprar la Municipalidad y no hay nada ingresado, hay que decir la verdad a la gente, para gestionar la compra hay que recopilar los antecedentes y cuando se compre el título quedará a nombre de la Municipalidad.

Manifiesta doña Adelaida Marca, por uso y costumbre podría transferirse a la comunidad.

Doña Verónica Miranda dice que no, porque es fiscal.

Agrega doña Alicia Gárnica, hace media hora consulté y no hay trámite alguno a la fecha en B. Nacionales.

Indica el señor alcalde, se están haciendo las acciones y se están recopilando los antecedentes.

Señala doña Alicia Gárnica, cuando se cierre el terreno queda a nombre de la municipalidad...

Corrige doña Verónica Miranda, una vez terminado se podría pedir, pero deben hacerse todas las gestiones.

Acota don Héctor Vásquez, tesorero de la Junta Vecinal de Socoroma, debemos tener una opción B por si falla.

Señala el señor alcalde, debe haber una consulta ciudadana.

Dice el señor Alcalde, esto pasa por una consulta indígena respecto a los terrenos.

Señala doña Alicia Garnica, en reunión con don José Barraza el terreno más idóneo para el relleno sanitario es el sector Campanani.

Dice don P. Negrón hay dos terrenos uno es el que esta ubicado en el sector Campanani y el otro camino hacia el sector de Chuzmiza, pienso que estamos próximos a presentar los documentos necesarios a Bienes Nacionales.

Hoy en día decir que el vertedero ubicado en el sector Tobraje esta trabajando como relleno sanitario básico.

Acota doña Adelaida Marca, no es ser negativa, la gente que vive en el pueblo se ha visto afectada en cuanto a salud e incluso han vuelto los roedores y los malos olores.

Señala doña Alicia Gárnica, hice dos visitas al lugar, a mediodía es fuerte el olor que se emana, hay vísceras de animales y otras basuras. La otra visita fue de madrugada y don Patricio dice que se tapará de 15 cms., con tierra pero el olor es insopportable. Hay bolsas de basura diseminadas por todas partes. Todos dejan su basura allá y si no contamos con una resolución municipal pues así seguiremos contaminándonos.

Indica doña Adelaida Marca, yo me ofrezco en ir a visitar el vertedero, es horrible el mal olor que de allí emana, es más que nada por imagen, cerca de ello esta la ruta del Qhapaq – Ñan, yo vivo aquí, pero la situación es preocupante, yo me ofrezco para ir con Uds., y fiscalizar el lugar donde esta el vertedero.

Seguidamente y con la venia del concejo don José Quinchel hace una breve exposición de la situación actual del vertedero., la que se acompaña a la presente acta.

Consulta doña Alicia Gárnica, ¿Qué medidas se han tomado con respecto a los materiales corto punzante?

Responde don José Quinchel, ya se tomo contacto con el Encargado de Salud y esta en conocimiento del tema.

Continua diciendo, este es un vertedero para residuos domiciliarios, se debe tomar el material peligroso y trasladarlo a otros lugares, reitero es un vertedero de residuos domiciliarios.

Ahora en cuanto al derrame de combustible no somos responsables de ellos.

Consulta don Héctor Vásquez, ¿Qué pasa con el PERCOLADO?

No sería bueno colocar una lamina y encina colocar la basura.

Si, dice don José Quinchel, me parece buena la idea sería a través de una lamina textil o lamina HBP.

Consulta doña Lorena Ventura, ¿En que fecha ingreso UD., al municipio?

Responde don José Quinchel, a fines del año pasado.

Dice doña Lorena Ventura, nosotros hicimos saber el problema del vertedero, la tardanza de entrega de información, lo que UD., nos entrego ahora es un informe que nos deberían hacer entregado antes.

El Alcalde y la Abogada hablaron del proyecto cierre pero ¿Quién lo hace?

Responde don José Quinchel, el plan de cierre se hizo y lo hizo GESCAM, y se va a implementar cuando este listo el nuevo relleno.

Dice doña Lorena Ventura... nosotros tuvimos la ocasión de visitar el relleno pero: ¿Qué medidas se pueden tomar cuando encontramos cabezas de animales, desechos diseminados por todas partes en ese lugar?

Señala don José Quinchel, cada faenador debe hacerse cargo de sus desechos, generalmente se coloca al sol para que se seque y después trasladarlo al relleno.

Agrega el señor Alcalde, respecto a las medidas rápidas será colocar un portón y los candados correspondientes.

Agrega doña Alicia Gárnica, el portón no lo ve como una manera de resguardo... ya que puede ingresar un camión lo derriba e ingresa igual.

Dice don Francisco Calle, el portón va a estar ubicado justo en la curva.

Manifiesta don José Quinchel, va a ver un cierre perimetral y otro portón.

Señala doña Sofía Marca, de todo lo que dijo UD., no le creo nada, para mi debiera haber una documento firmado, ya que UD., (dirigiéndose al Alcalde) hablo lo mismo hace un año atrás aquí en Socoroma.

Interviene doña Elida Huanca diciendo, en todo caso se esta levantando un acta y Uds., lo pueden solicitar.

Indica doña Alicia Garnica, lo que quiere la vecina es un documento firmado del compromiso asumido por el Alcalde.

Doña Lidia Mamani, solicita un documento donde el alcalde se compromete a trasladar el vertedero en el año 2016.

Responde el señor alcalde que se compromete responder por oficio lo comprometido.

Don Juan Poma dice, no quiero pecar de sentimentalismo, esto tiene que ver con trámites, hay recursos comprometidos, esto tiene que pasar por Bienes Nacionales, debemos estar comunicados, hay que hacer fuerza yo lo puedo acompañar, tengo la certeza que todo va a ser posible.... Querer es poder... tenemos que actuar, tenemos los recursos de zonas extremas, hay que agilizar los trámites.

Señala doña Carola Santos, no desconozco lo que dicen. Es así. En los lugares que visito dicen lo mismo y la gente todavía confía en que las cosas se harán con la municipalidad. Ahora también es probable que se hayan hecho gestiones con los servicios públicos pero la gente no sabe. Le pediría a Ud., alcalde como concejala, una carta compromiso con todos los acuerdos tomados acá con las fechas y también con los compromisos. Agrega, me molesta que me digan eso. Pido un compromiso claro y concreto y un compromiso sincero de parte suya.

Acota don Patricio Negrón, les voy a contar algo y en buena, acá en este pueblo vino alguien e instalo el vertedero y nadie dijo nada, sin embargo nosotros arreglamos el vertedero. En muchas partes los vertederos estan ubicados en medio de la ciudad. Hoy en día queremos mejorar el vertedero.

Continua diciendo, quiero hacer una consulta ¿Porque no se opusieron cuando en esos años se instalo el vertedero en el sector de Tobraje?

Manifiesta doña Lidia Mamani, fue de manera provisoria. Pero resulta que la gente no lo quiere por que esta cerca del pueblo. Continua diciendo, prometan cuando Uds., puedan cumplir, hace cuatro años atrás cuando vino dijo tantas cosas bonitas que yo misma lo apoye, pero de todo lo que dijo nada ha cumplido.

A continuación el señor alcalde, agradece por el tiempo y paciencia que se tomó en esta reunión. Agrega, no soy una persona de conflictos. Siempre pienso que hay tantas cosas y no hay que echarle más fuego al tema. Hace 4 años el escenario era diferente. Y cuando me colma la paciencia, lo digo. Teníamos otro gobierno. El proyecto de los Pumas no va. Le hicimos la cruz a al gobierno de turno y los resultados fueron dejarnos sin recursos. Voy a cumplir lo prometido y no quiero hacer conflictos. Hemos hecho compromisos con la presidenta para que esta región cambie y por supuesto que la comuna de igual manera.

Seguidamente, no habiendo mayores intervenciones, el señor alcalde, procede a levantar la presente sesión, siendo las 15:45 hrs

Para constancia firman:

